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海昌控股本周正式在香港掛牌上市，這也是首家赴港上市的內地主題公園運營商。為力爭成為中國領先的綜

合主題公園發展商及運營商，海昌已積極進行重組，並會於今年底前完成收購兩大新增主題公園，包括：大連

發現王國和重慶加勒比海水世界。海昌控股行政總裁王旭光直言，「內地旅遊業正由選擇性消費邁入大眾消

費，迎來高速增長的爆發展，我們將搶先部署，而成長性就是我們的獨到亮點。」 ■香港文匯報記者 羅縈韻

大眾化消費市場正龍抬頭
在「城鎮化」浪

潮下，未來有望獲
得收入增加的農民

工群體將給零售消費市場帶來顯著變化，大眾消費板
塊即將迎來投資機會。中金公司日前進行了一項消費
調研，認為在衣、食、住、行等領域，大眾化定位的
行業龍頭企業將會受惠。

中金公司委托調研機構，在上月收集了農民工有效
樣本1008份，覆蓋打工城市37個、家鄉所在地26個。
調研發現，農民工對其收入增速預期樂觀，42%的受
訪問者認為未來3年的收入年均增速在5%至10%。收
入的增加將對農民工群體的消費支出形成有利支撐。

在旅遊住宿方面，中金通過調研發現，農民工的出
行目的地選擇多元化，開始「捨得花錢」。其中，61%
的受訪者出行選擇100到200元價位的酒店，因此經濟
型酒店大有可為，可關注在美國上市的如家、華住等
相關公司；另外，56%的受訪者希望跟隨旅行社或從
旅行社預定自由行，因此中金推薦具備可複製性的景
區公司，例如中青旅、中國國旅。

至於餐飲方面，中金援引調研指出，平均消費在100
元以下的大眾化餐飲品牌最有機會受益於新型城鎮化
的大趨勢，相關公司之一是在美國上市的百勝。

至於零售購物，中金指出，農民工仍青睞實體店購
物，對於網購興趣不大，91%的受訪者收入增加後會
增加在百貨、超市、購物中心的消費。其中，在家電
方面，農民工受到城市生活的影響，偏好外資品牌和
國內大品牌，對於手機、空
調、彩電的消費意願很強，
喜歡在環境更好的家電連鎖
賣場購買品質更好的產品。

服裝方面，大賣場、街邊
店、百貨商場為該群體前三
大消費場所。因此中金認
為，經營生鮮超市、家電大
賣場和零售百貨的大眾化品
牌公司有長遠投資價值，例
如永輝超市、蘇寧雲商、重
慶百貨等，電器廠商方面則
推薦格力電器、老闆電器和
合肥三洋。

另外，數據顯示，被訪者
收入增加後，願意購買的服
裝品牌價位主要集中在「100
至300元」和「300至500元」

兩個價位，中金認為，未來隨 被訪者收入水平的提
升，衣物消費開支佔比有望增加，因此看好定價較
低、產品質量良好的服裝上市公司，例如美邦服飾、
森馬服飾和凱諾科技。
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香港文匯報訊（記者 陳

馳）面對全球經貿格局的
調整，很多本港企業已將

業務從歐美市場逐步轉向內地和香港，無論是研發設計製造
商（OED）抑或是代工廠商（OEM），都期望在這個龐大的
內需市場有所作為。而一直以來通過搭建平台，以推動本港
工商界立品創名的品牌發展局，在這波浪潮中又會有哪些與
時俱進的行動？日前，我們採訪了該局主席、YGM貿易有
限公司行政總裁陳淑玲。

品牌局於三年前設立「香港新星品牌選舉」和「香港新星
服務品牌選舉」，旨在表彰本港新興品牌，激勵業界銳意進
取，透過創建品牌提升香港產品和服務的附加價值和競爭能
力。連同於早前創立，表彰本港傑出（服務）品牌的「香港
名牌選舉」和「香港服務名牌選舉」，品牌局每年都會舉辦
頒獎典禮表彰獲獎企業成就，歷年的得獎品牌累計已超過
270個。

此外，品牌局還推出「香港名牌」、「香港名牌十年成就
獎」、「香港卓越名牌」三項簡稱「TOP 嘜」標識的認證。
相關得獎公司有資格申請加入「TOP 嘜計劃」，每年通過審
核後，可獲准使用「TOP 嘜」標識推廣有關品牌、公司及
核准類別的產品或服務。

搭建平台 提升品牌認受性
陳淑玲表示，香港企業一直體現了勇於創建品牌，善於打

造及推廣品牌的精神。近年來，越來越多香港企業，特別是
中小企業加緊轉型升級，面對龐大的內銷市場，沒有品牌的
發展舉步維艱，所以越來越多企業開始向OED轉型，更加注
重打造自己的品牌。同時，香港也具備成熟和優秀的服務業
系統、完善的知識產權保障制度，使香港成為品牌通往亞洲
及中國內地市場的最佳平台。

作為企業來說，會從產品、渠道、廣告宣傳等各方面打造
自己的品牌，增強自己的市場認受性。作為品牌發展局來
說，為這些企業搭建平台，幫助他們提升市場認受性是他們
一直以來最主要的工作。而在激烈的競爭環境下，如何讓真
正優秀的品牌脫穎而出，品牌局使用評判、比賽的方式，篩

選出優秀的品牌，授予獎項
及「TOP 嘜」標識，幫助他
們在香港、內地建立公信
力，更利於開拓市場。

「香港名牌」以及「TOP
嘜」都擁有嚴格的審核程
序，從知名度、 經營特色、
創新意念、品質、形象、環
保及社會責任等六個方面進
行考核，以確保每一名獲獎者都實至名歸。該獎項自1999年
從工展會「香港十大名牌」選舉開始，內涵、參賽範圍、獎
項類別和影響力不斷擴大，建立了強大的公信力。

陳淑玲表示，評選舉辦至今走過15年，獲獎品牌都表現出
卓越的專業精神，水準不斷提高。

全方位幫助年輕企業 倡建香港品牌園
近年來，香港湧現出一批新興創業的公司，由一批擁有新

產品新思維的年輕人打造，也很急切希望能夠成就一番事
業，推廣自己的品牌。陳淑玲很欣賞這批創業者的頭腦和勇
氣，同時也理解一個品牌在發展過程中所面臨的各種困難和
挑戰：「基於這種考慮，我們推出了香港新星品牌選舉，提
升他們的影響力和公信力，幫助他們開拓市場。」

品牌局還將前往內地舉辦本港品牌的相關推廣活動。下
月，由品牌局和廠商會聯合舉辦的「重慶 香港品牌節」系
列活動即將在重慶舉行。在招商、選舉之外，品牌局還定期
舉辦講座和群策營，邀請之前的獲獎者和同類型中小企業分
享成功經驗，幫助他們渡過難關。

對於在此方面政府可以發揮的作用，陳淑玲表示，特區政
府於2012年推出的「BUD專項基金」就是很好的嘗試，在資
助企業推廣品牌、升級轉型和拓展內銷的項目，從而提升他
們在內地市場的競爭力，促進他們在內地市場的發展方面取
得了很好的效果。她還認為，政府可以牽頭，利用香港本身
這個知名大品牌，像科學園一樣建立「香港品牌園」，做一
些企業孵化器的工作，培養包裝本土品牌，對他們進行培
訓、幫助進行展銷等等。

打造香港品牌 幫助年輕企業成長
——專訪品牌發展局主席陳淑玲

隨 「兩會」正式閉幕，內地政治及經濟的大方
向已有定調，各大行亦捕捉新政策出台的機遇而作
好投資部署。中信証券國際執行董事及企業及高資

產值客戶銷售及業務發展主管林一鳴看好新能源、科技及互聯網、醫藥、家電、汽車
五大行業。

林一鳴解釋稱，他之所以看好新能源行業，主要是內地空氣愈來愈差，例如北京空
氣已惡化，預期中央會推出更多補貼，去推動新能源發展，降低污染。他指出，新能
源包括水電、風電、太陽能等，當中較看好太陽能發電，因為在發展上，面對的困難
及阻礙較少，例如不受地域限制，任何地方只要有太陽便可發展到。風電存在電網建
設問題，水電需要大規模發展，而核電又存在輻射安全的憂慮。當然，關鍵始終在於
政府的扶持力度，倘若政府加強力度支持的話，相信會有更多政策和補貼。

另外，科技及互聯網行業增長迅速，尤其是遊戲、手機遊戲、光纖網絡、軟件開
發、電子商務平台、互聯網技術，市民在這些方面的應用愈來愈多，帶動需求，手機
平台相關的產業，增長料較大。

林一鳴續稱，醫藥行業未來表現造好，主要是內地人口愈趨老化，60歲以上長者已
佔人口14%，比例在上升中，對醫療和藥物需求自然增加，他預料醫藥企業今年營業
額料增18%至20%，盈利則增長約15%至17%。

至於家電行業方面，隨 內地推行城鎮化步伐加快，加上戶籍改革，更多農村市民
湧入城市，他們對生活素質的要求上升，便帶動家電需求增加，他預期家電企業今年
營業額和盈利均增約10%。林一鳴又預計，戶籍制度改革細則快將落實，中小城市有
序開放。現在內地有1.5億農民工，其中1.2億為單身到城市打工的人，目前城市消費
需求極低；當他們得到戶籍之後，將釋放出巨大消費潛力，推動家電等開支。

此外，隨 內地人收入和財富趨升，將帶動汽車消費。林一鳴預測，汽車企業今年
營業額和盈利均增約10%。他認為，中國仍處於汽車普及階段，在新需求及更新需求
帶動下，相信今年內地整體汽車零售將保持增長，升幅約9%。

至於野村國際（香港）亞洲區（除日本外）股票研究部董事總經理劉鳴鏑則看好大
眾消費品、環保以及產能過剩、有望復甦的行業。她指出，內地產能過剩的問題將逐
步改善，中期來看，鋼鐵、造紙和水泥等行業將會復甦，因此看好有關行業的投資前
景。與此同時，李克強總理在《政府工作報告》亦指出，中國要努力建設生態文明的
美好家園，劉鳴鏑對此認為，未來中國對環保的重視程度一定會大幅提升，相信環保
將成為考核地方政府政績的重要環節，因此對環保行業實屬利好消息。不過，她並不
看好內房企業的發展前景，因為有關行業已進入結構性利潤下行的周期。

鄧普頓新興市場團隊高級執行副總裁及基金經理吳惠國亦看好消費類及醫藥相關行
業。吳惠國表示，看好消費類行業，主要是基於中產收入增加，以及內地人均消費力
加強。至於醫藥板塊，他認為，在人口老齡化等因素驅動下，醫藥行業依然會保持良
好增長，而且2014年是藥品招標大年，隨 招標落地，基本藥物和新進醫保藥物銷售
放量可期。其次，醫藥行業管理政策趨於理性，藥品降價幅度可能會低於預期，政策
對行業的負面衝擊或在減弱。再者，醫療服務和醫療器械子板塊正迎來新一輪的快速
發展期，為投資提供了較多標的。最後，醫藥板塊估值相對合理，在中國經濟結構調
整的背景下，從行業比較角度，醫藥板塊具有較大吸引力。

海昌搶佔內地旅遊業增長機遇
為進一步拓展市場份額，王旭光透露，是次海昌在港上市將集資

約22.96億元，其中50%用作發展上海海昌極地海洋世界，40%
則用作發展三亞海棠灣夢幻世界。王旭光表示，位於上海的海昌極地
海洋世界，雖然項目仍在審批當中，但他相信今年可以正式開工，並
於2016年開幕。雖然項目開幕時間與上海迪士尼樂園相當，但王旭光
認為這對集團影響不大，主要是兩個項目性質不同，且海洋世界的產
品定位組合和迪士尼有差異，更多的只是競爭合作的關係，他希望能
像香港迪士尼樂園和海洋公園一樣，為當地旅遊業帶來協同效應。

事實上，作為內地知名的主題公園及配套商用物業開發及運營商，
海昌控股旗下的主題公園通過園內遊樂項目以及主題公園周邊的配套
商用物業所提供的配套服務，為客戶提供集遊樂、休閒、餐飲和購物
於一身的綜合性體驗。在多年努力經營下，集團已在中國多個人口密
集的沿海及內陸旅遊城市總共建有8個主題公園。現時，集團專注發
展大型海洋主題公園，並主要通過門票銷售、食物和飲品銷售，以及
貨品銷售三大方面賺取利潤。

與配套商用物業協同發展
根據歐睿調查，若按2012年入園人次計算，海昌已是內地第二大主

題公園運營商，並躋身全球十大主題公園運營商之列。王旭光表示，
集團將繼續打造全國性主題公園品牌，不斷提高海昌控股現有主題公
園的利潤，同時希望配套商業物業配合公園和社區的不斷成熟而發

展，過往的收入比例亦一直處於合理水平。
據王旭光透露，按照國際主題公園運營商的做法，該集團的配套商

用物業業務是其項目開發過程的一個重要組成部分。「通常做法是由
同一個項目公司根據我們與當地有關政府部門協商制定的綜合項目設
計，同時收購我們主題公園及配套商用物業的開發用地。項目設計通
常的設想是先以主題公園來吸引遊客，促進該地區的整體發展為主，
而配套商用物業則主要是支持和配合主題公園業務。」王旭光直言，
作為集團項目發展過程的一個重要組成部分，開發主題公園周邊的配
套商用物業，一方面能豐富集團主題公園的產品及服務項目，另方面
又能從其投資物業的銷售及出租上獲得額外收入。

「可以說，我們主題公園的知名品牌已為在鄰近商用物業經營的商
家帶來龐大及穩定的人流量，提高了配套商用物業的經濟價值。」此
外，該集團還利用物業銷售及租賃收入所帶來的額外資金，進一步開
發及升級集團的主題公園。據悉，在一座城市裡挑選項目場址時，海
昌一般會選擇具有較大增長潛力的居住和商業區，以使集團的主題公
園項目能夠拉動及受惠於該等場區的市場繁榮。

無容置疑，海昌控股這種獨特的業務模式在內地實屬罕見，談及可
比同行業公司時，王旭光指出，美國海洋主題公園Sea World
Entertainment與 海 昌 控 股 的 運 營 模 式 較 為 相 近 。 Sea World
Entertainment有超過50年的營運歷史，現已進入運營成熟期；至於海
昌控股旗下運營時間最長的公園則為12年，最短的為3年，整體處於

成長期。
王旭光相信，憑藉集團遍佈全國各大城市的主題公園網絡、數量龐

大、種類繁多的動物種群、廣為人知的品牌，以及集團為提升對不同
背景遊客的吸引力的持續努力，定能把握中國旅遊業及主題公園市場
的增長機遇。

■海昌專注發展大型海洋主題公園，成長性是集團的獨到亮點。

■大眾消費板塊即將迎來投資機會。

人物專訪

國策焦點

大行觀點
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2014年3月14日（星期五）


